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高校的固定资产管理存在的问题，由于各校具体历史情况的不同，存在比较大的差异，比较普遍的一
种情况是：资产管理意识、产权意识淡薄，财务与资产管理脱节，账务设置不健全，管理较为混乱；
管理手段普遍较为落后，很多基本上停留在手工或虽有计算机但应用不充分阶段；各固定资产归口管
理部门之间由于处理时间上的差异，存在大量对账工作，加之有时对账的不及时，固定资产的账面数
有时很难掌握；固定资产管理所应提供信息准确性与效率低下，这种情况在高校后勤社会化时就已有
体现（后勤社会化时，由于对一些资产要进行剥离，但因为日常固定资产管理较为落后，对于后勤部
门到底占用多少国有资产尤其是固定资产数目不清，这不利于国有资产的保值增值，更不利于提高资
产使用效益），随着事业单位企业化改革的不断推进，这种情况将更为明显；由于管理手段上的落
后，造成对一些资产具体使用情况不清楚，因此不能因时因地将一些非经营性固定资产转为经营性固
定资产，从而提高办学效益。 
针对以上情况，结合本人实际工作实践中的体会，就如何做好固定资产管理及实现国有资产的保值增
值谈几点想法。 
一、要做好固定资产管理的“硬环境”的设计 
这里的硬环境指的是固定资产管理所需要的物质基础：包括硬件和软件。近几年来，办公自动化得到
了较快的发展，目前各高校办公基本上实现了自动化、网络化。这也为固定资产的管理提供了物质条
件。目前各高校固定资产管理存在的问题不是硬件条件的跟不上，而是固定资产管理各部门的管理意
识跟不上，部门之间的协调与沟通不够。各高校的财务管理部门可以以组织者的身份加强与各资产归
口管理部门之间的协调与沟通，在财务部门与各资产管理部门之间建立起固定资产管理网络，并按照
实际工作中的具体情况进行职能权限的分配。比如说一种比较常见的模式是将数据库服务器和管理权
限设在财务处，通过校园网或专线网将终端设在各固定资产归口管理部门。这样通过资产网络管理软
件在固定资产增减变动时，各固定资产归口管理部门便可及时在客户端上作增减变动，由于数据库设
在财务处，所以财务处的数据始终是最新的、准确的。当然这也要制度的配合，接下来具体谈这个问
题。 
二、要做好固定资产管理“软环境”的设计 
这里的软环境主要是指“制度环境”，也就说，固定管理资产管理网络建好以后还有个如何执行、操
作的问题。如果这个问题解决不好，同样会给管理带来新的麻烦。以前的管理制度是针对旧的管理模
式设计的，在建立了这种新的管理网络后，便要有一套新的管理制度与之相配合。首先要对原有的管
理办法进行修改或制定新的固定资产管理办法，其次是要对网络环境下的资产管理程序做出比较科学
的规定。至于后者基本的一条的是（假设由财务管理部门作为组织者，当然也可以是学校的国有资产
管理部门，道理是一样的）：凡涉及固定资产增减变动的业务，财务部门一定要以资产管理客户端软
件打印出来的相应卡片作为账务处理的依据，否则不予进行账务处理。这样便可保证账务系统和固定
资产管理系统数据的一致性，提高了效率的准确率，当然如果账务系统和电算化系统有程序接口的话
就更为方便。这里还有一个技术性问题，即在同一固定资产管理软件中，如何实现“事业”和“企
业”两种情况下的固定资产管理问题。也就是有的固定资产已经转变为经营性的，绝大部分还是非经
营性，经营性的固定资产是要提折旧的，非经营性不提折旧。这个问题可以通过软件以多数据库或账
套的方式便可解决。 
三、加强产权管理，提高资产使用效益 
  在上述基础上，要切实加强固定资产管理意识，做好产权登记工作，搞好闲置资产的调查，实现资
产的合理流动与优化组合。规范“非转经”行为，使高校闲置固定资产发挥作用，实现单位增收节
支。 
国有资产（这里主要是指固定资产）的保值实际就是要管理有序，账目清楚，这个问题上面所谈的办
法加上实物的适当管理即可解决，问题是增值。其实它不仅是保值层面的内容，也直接关系到办学效
益的提高。高校改革的方向是自筹经费、自主办学。目前高校办学经费不足也制约着学校的进一步发
展，能否利用现有的设备等资源在充分论证的条件下作一些经营性的投资，增加学校收入，是值得考
虑的。这就要求我们固定资产管理部门要在充分掌握家底的情况下，根据学校目前对固定资产的使用
情况在满足教学的前提下，提出可操作性的建议，然后再由学校做出决策。 
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